

蔬菜園の設計とねらい所

中原忠夫

早生甘藍とトマトの間作圃場



昨年の冷害は大正二年以来のものといわれ、水田農家は勿論畑作農家の被害は全くみじめなものだつた。確かに夏季の温度が低くて日照も少なかつたから冷害は止むを得ない天災といえるかも知れない。しかしながら、その中にも立派な作や収入を得てゐる人がいた。結局これらの人達は経営、技術が冷害に打勝つた結果だと思う。

蔬菜農家も御多聞に漏れず収入の方もビンからキリまであつた様だが概してめぐま

れた方であろう。蔬菜のように生産量によつて価格の変動の激しいものは、昨年のような場合高価格を維持して収量の減を価格でカバー出来たからである。

昨年のような冷害は度々訪れるものではないと思うが、今年度の計画を樹てるに当つては昨年の経験を生かして考えて行かなければならぬ。先ず第一に

一 品質の良いもの

を作る事

一 昨年もそうだつた

が、一昨年は価格が良かつたため、野菜は

作れば他の作物より有利に売れるという安

易な考え方から、作付が増え、たまたま好天に恵まれたために極く品質の良いものしか商

人が引取らず、育苗費も生み出せなかつた

農家が多かつた。当然本年も作付は伸びる

が、何といつても大切である。むしろ反対を

伸すより肥培管理を集約化するというか、

播種後坪当たり



健全な生育を示す福寿二号

反別当りの手間を多くかけて品質の良いものを採つた方が単価を良くして、反収も手間当りの収益も増加することになろう。

二 病害虫対策を充分樹てておくこと

も、例年より多くの病害虫が発生した。恐らく昨年のような気候条件では却々完全防除は難かしく多少の差こそあれ各園とも被害を見受けられた。従つて秋季圃場の清潔を行はれたとしても、圃場には相当病害虫の根源が残つていると見なければならない。単に病害が発生してから薬剤による防除をするというのではなく、事前に計画的防除を行わねばならない。

(1) 先ず床土の安全度は何うであろうか。近年は胡瓜の炭疽病、黒星病の被害が増えているが苗床での発病、感染度は高いもの様である。更に厄介な十字科の根瘤病にして見ても苗床での初期感染は圃場での罹病より被害が甚しいだけ恐しいものであることは御承知の事と思う。そこで床土は既に準備されているわけだが、秋のうちに消毒が済んでおれば問題ないが、春先行うとすれば

クリールビク
リンは効果的
だが温度が低
い事と処理後
薬が抜けるま
でにかなり日
数を要するの
で行い難い。
かような場合
はウスブルン
の八〇〇一
三升～五升位灌水するとよい。この際一度灌水して充分床に湿りを与えてからウスブルン液を灌水するようにすると、ウスブルンが表層だけに吸着されることなく下層まで消毒することが出来る。特に心配の場合は灌水の都度、前記割合で灌水しても差支えない。

のであるから定植前は尿素の葉面散布をかねて、ダイセンや水銀ボルドーを充分散布して置くと良い。

(4) 手竹の防除、年々新しい手竹を使用することは困難であるから、一度使用したものは完全に消毒して、更に同一の作物に連続使用することのないようにすべきである。手竹の消毒法にはいろいろあるが、ビニールを覆つてクロールビクリンで燻蒸す

ることは困難であるから、一度使用したものは完全に消毒して、更に同一の作物に連続使用することのないようにすべきである。

手竹の消毒法にはいろいろあるが、ビニールを覆つてクロールビクリンで燻蒸すことは困難であるから、一度使用したものは完全に消毒して、更に同一の作物に連続使用することのないようにすべきである。手竹の消毒法にはいろいろあるが、ビニールを覆つてクロールビクリンで燻蒸す



疫病のため惨状を呈したトマトの圃場

が、瓜類のベト病、炭疽病、トマトの疫病等は発病し始めたなら簡単に抑える事が出来るものではない。結局事前に或る程度抑制していく仕方がない。防除ではなく計画的に予防対策を立てる必要があるわけである。一般には六月には十日に一度、七月以降八月一ぱいは一週間に一度位を目標として薬剤撒布暦を作つて置くようとする。なお七月以降になると降雨の直前直後、気温の急上昇した場合等は良く注意して、発生のおそれがあると計画に関りなく撒布する位にする。

昔から作り上手より売り上手といふ言葉があるように、売り方によつて同じ品質のものでも価格に相当な開きの出来るものである。土地の市場や業者の実態、品物の流れを研究してかかる事が必要で、札幌の例では現在の處大きな市場がない関係上、力のある販売量の多い特定業者に出荷している方が有利のように見受けられる。最近は一般消費者も栄養面から生鮮野菜に対する認識も高まつて来ているので荷姿等にも一考を要する問題であろう。東京や大阪市場に送られる人参股が、時期的関係もあるうが泥付のままのためにかなり価格が高めにたたかれていると聞いている。このようない根ものでも土つきのままで売行に影響するものと考えられる。ホーレン草のように鮮度の要求されるものでは抜取り結束でも充分効果がある。唯瓜類の炭疽病には効果が少ないのでウスブルン液とかダイセンを適時使用すると良い。またトマトの疫病のはあまり拡がらないうちに処置出来る

も水銀ボルドーが最も効果的でダイセンがこれに次いでいるので、病害の発生を見た場合や、病害の発生の止らない場合にはこれらの中を組入れるようにして、大体は石灰ボルドーを主体にして撒布するのが良い。

薬剤撒布は飽くまで予防を第一とし、適時に圃場一面に撒布する必要があるので何としても、能力の良い動力噴霧器の設備が望ましい。これを設備することにより防除が徹底出来るばかりでなく労力の節減にも極めて効果的である。

三 販売を上手にすること

昔から作り上手より売り上手といふ言葉があるように、売り方によつて同じ品質のものでも価格に相当な開きの出来るものである。土地の市場や業者の実態、品物の流れを研究してかかる事が必要で、札幌の例では福寿系が先ず無難であろう。唯最近大果種に注目して栽培を競つてゐるようであるが、百々近くの大きさのものになると収量は多いかも知れぬが、大衆性という点から見るとマイナスのように考えられる。世間でたたかれていると聞いていた。このようない根ものでも土つきのままで売行に影響するものと考えられる。ホーレン草のように鮮度の要求されるものでは抜取り結束に入れた栽培をしないと品質を損ねるばかりでなく、大型福寿等でも育苗を合理的にしないと、奇型果が出て困ることになる。

地場消費地帯ならトマトは勿論胡瓜でも育苗期を早めるより、多少熟期が遅くとも樹勢の旺盛な品種を(耐病性)何割か取入れて、秋遅くまで出荷するのも一つの方法であろう。(雪印種苗・上野幌育種場園芸)

いつも繰返す言葉なのだが、要は府県の優秀品種が必ずしもこちらで優秀な成績を示すとは限らないし、旭川と札幌にても差がありうるから、品種を選択するには地力の関係、技術労力の程度、出荷の方法を考慮に入れ更に市場の嗜好の傾向も無視してはならない。

四 品種を誤らぬこと

いつも繰返す言葉なのだが、要は府県の優秀品種が必ずしもこちらで優秀な成績を示すとは限らないし、旭川と札幌にても差とりもなおさず売る方上手の技術といえよう。

北海道の場合果菜類では早生であることが必須条件で、必ずしも早生種と耐冷性とは一致しない。最近府県で促成種の改良が進んでいるが、こちらの露地ではいずれも好成績を挙げていないようである。トマトでは福寿系が先ず無難であろう。唯最近大果種に注目して栽培を競つてゐるようであるが、百々近くの大きさのものになると収量は多いかも知れぬが、大衆性という点から見るとマイナスのように考えられる。世界一や栗原等の大果種は地力と肥培を考慮に入れた栽培をしないと品質を損ねるばかりでなく、大型福寿等でも育苗を合理的にしないと、奇型果が出て困ることになる。

地場消費地帯ならトマトは勿論胡瓜でも育苗期を早めるより、多少熟期が遅くとも樹勢の旺盛な品種を(耐病性)何割か取入れて、秋遅くまで出荷するのも一つの方法であろう。(雪印種苗・上野幌育種場園芸)

と鮮度を要求されるものは色付の状態を良く見て採取して玉搘、品質を吟味して出荷する等、買う身になつて野菜を取扱う事は大切な技術である。更にトマトの色付

作物主任)